Están llamados a las urnas 15 millones en medio de gran vigilancia

Resultados de ho Coahuila y Edomex, ves rumbo a 20

- Con gasto récord en campañas, ambas entidades eligen gobernador
- Partidos definirán | A un año de la sus estrategias a partir del desenlace mexiquense
 - sucesión, el PRI defiende sus dos últimos bastiones
- El INE baja perfil y deja a los institutos locales informar sobre las tendencias

ISRAEL DÁVILA, ALONSO URRUTIA, LEOPOLDO RAMOS, ALMA E. MUÑOZ Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 3 A 5

A las urnas, 12 millones de ciudadanos para elegir a la primera gobernadora de Edomex

ISRAEL DÁVILA Y ALONSO URRUTIA

CORRESPONSAL Y ENVIADO TOLUCA, MÉX.

Este domingo más de 12.7 millones de mexiquenses podrán acudir a las urnas a elegir a la primera gobernadora en la historia del estado de México, quien a partir del 16 de septiembre sucederá en el cargo al priísta Alfredo del Mazo Maza.

Se trata de una elección fundamental, porque históricamente su resultado ha impactado invariablemente en la contienda presidencial, y lo que suceda aquí definirá, en gran medida, las estrategias de los partidos para el próximo año.

Se espera que hoy mismo se conozca a la ganadora, pues el Instituto Nacional Electoral (INE) realizará un conteo rápido con una muestra de 700 casillas y se estima que difunda los porcentajes de votación obtenidos entre las 9 y 10 de la noche, además de que el Instituto Electoral del Estado de México

(IEEM) instrumentará el Programa de Resultados Electorales Preliminares a partir de las 19 horas y tendrá actualización cada 15 minutos.

Las autoridades electorales insta-

larán 20 mil 433 casillas a lo largo y ancho del territorio estatal y 164 de ellas serán electrónicas, las cuales se ubicarán en 36 secciones electorales de 19 municipios.

Sólo hay dos candidatas: la priísta Alejandra del Moral Vela, por la coalición Va por el Estado de México, que integran PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, y la morenista Delfina Gómez Álvarez, por Juntos Hacemos Historia, que conformaron Morena, PT y PVEM. Movimiento Ciudadano optó por no presentar aspirante y los más de 12 ciudadanos que buscaron alcanzar la postulación como candidatos independientes no lograron recabar el número de firmas de respaldo ciudadano que exige la ley.

Aunque el estado tiene 125 municipios, en 12 se concentra 53 por ciento del padrón electoral, por lo que resultan determinantes en el resultado. Siete de las 12 demarcaciones son gobernadas por Morena (Ecatepec, con 1.2 millones de electores; Nezahualcóyotl, con 868 mil; Valle de Chalco, Tultitlán y Tecámac, con más de 300 mil cada uno; Chimalhuacán e Ixtapaluca,

con más de 400 mil electores), el PRI gobierna dos: Toluca, con 702 mil electores, y Tlalnepantla, con 562 mil, y el PAN tres: Naucalpan, con 672 mil electores, y Atizapán de Zaragoza y Cuautitlán Izcalli, con más de 400 mil.

Durante la campaña, Del Moral recorrió 80 de los 125 municipios





La Jornada Sección: Portada,Política

2023-06-04 02:34:58 525 cm2

Página: 1,3

\$192,374.09

2/2

del estado y Gómez estuvo en la totalidad de las demarcaciones.

De los 59 días de proselitismo, las candidatas únicamente se vieron cara a cara dos veces, en los dos debates organizados por el IEEM, pues aunque fueron a foros organizados por cámaras empresariales, industriales y por universidades, evitaron cualquier tipo de encuentro.

Fue una campaña atípica, pues las contendientes no tuvieron actividad pública todos los días; a Gómez se le contabilizaron sólo 43 días con actos públicos y 49 a Del Moral, aunque ésta canceló su cierre en Tlalnepantla.

A diferencia de hace seis años, cuando hubo una total injerencia de los gobiernos estatal y federal en los comicios de gobernador, con visitas permanentes de funcionarios y distribución de programas sociales, ahora ambas administraciones no tuvieron involucramiento.

El gobernador Alfredo del Mazo hizo pública la orden expresa a sus colaboradores para que ningún funcionario asistiera a actos de campaña de las candidatas, ni tuvieran participación activa o pasiva en ellos. El que quisiera participar tenía que renunciar, como lo hizo la titular de la Secretaría de la Mujer,

Martha Hilda González Calderón, quien se convirtió en una de las principales operadoras de la campaña *tricolor*.

Morena es desde 2017 la primera fuerza política en el estado, pues ha sido el partido más votado en las elecciones de 2017, 2018 y 2021; sin embargo, hace dos años el PRI, el PAN y el PRD, adversarios históricos en la entidad, se unieron en alianza y juntos pudieron obtener 500 mil votos más que el partido guinda en la elección de ayuntamientos y diputados.

Morena perdió no sólo la mayoría calificada que tenía en el Congreso –aunque siguió siendo el grupo parlamentario más numeroso de la legislatura–, sino que perdió ayuntamientos importantes, como Toluca, Metepec, Naucalpan, Atizapán, Izcalli y Tlalnepantla, pero ganó demarcaciones que siempre habían si-

do gobernadas por el *tricolor*, como Chimalhuacán e Ixtapaluca, donde tanto los partidos como las autoridades tienen especial atención por la competitividad que se pudiera dar en ambas.

Los de este domingo serán los comicios más vigilados y observados de la historia en la entidad, pues las autoridades electorales acreditaron a más de 7 mil observadores, cuando hace seis años fueron 2 mil 200.

También, por primera ocasión, un partido distinto al PRI pudo acreditar a representantes de casilla en la totalidad de los centros de votación que se instalarán. Morena y el PRI acreditaron a más de 40 mil representantes de casilla propietarios y suplentes; PVEM, PRD y PT registraron a representantes en 97 por ciento y el PAN sólo inscribió a representantes en 95 por ciento. En total, fueron acreditados más de 245 mil representantes partidistas.

La elección comenzó hace 15 días con un programa piloto de sufragio anticipado, en el que participaron 130 personas discapacitadas, a quienes se les llevó a su casa la boleta, y casi 5 mil reos del sistema penitenciario mexiquense.

Además, se registraron 5 mil 19 ciudadanos radicados en el extranjero, quienes desde su lugar de residencia podrán participar, ya sea a través del voto electrónico, el voto postal o el voto presencial en los consulados de Dallas, Texas; Chicago, Illinois, y Los Ángeles, California, además de Montreal, Canadá.

La Secretaría de Seguridad estatal anunció que desplegará a por lo menos 12 mil 200 agentes, mil 386 unidades y 60 drones para salvaguardar la integridad de los votantes.

Con información de Silvia Chávez, corresponsal

